



Nature	Ouvrage publié
Titre	Choisir l'habitat partagé – L'aventure de Kraftwerk
Auteur	Adrien Poullain
Date de publication	2018
Nombre de pages	179
Pays	France
Editeur	Editions Parenthèses
Lien internet	https://www.editionsparentheses.com/Choisir-l-habitat-partage
Lieu de consultation ou mode d'accès	Consultable à la bibliothèque de l'asbl "Habitat et Participation" ou via le lien : https://www.architectura.be/fr/actualite/24819/a-lire-choisir-l-habitat-partage-l-aventure-de-kraftwerk ou https://www.culture.leclerc/livre-u/arts-culture--societe-u/art-u/architecture-urbanisme-u/choisir-l-habitat-partage--l-aventure-de-kraftwerk-9782863643259-pr#divdetaill ou https://www.mollat.com/livres/2173336/adrien-poullain-choisir-l-habitat-partage-l-aventure-de-kraftwerk

Note argumentaire de la contribution

L'exemple parfait de l'habitat groupé dans toute sa splendeur, avec ses déboires, ses difficultés, ses joies,...

Le Kraftwerk à Zürich, en Suisse, est un véritable CASE STUDY, un ouvrage à lire sans modération. Une source d'inspiration.

Mots-clés

HABITAT COOPERATIF – PARTICIPATION HABITANTE – UTOPIE – LOGEMENT – INTIMITE – ESPACE COLLECTIF

Table

PRÉFACE

Réinventer l'innocence...	5
<i>par Lucien Kroll</i>	

INTRODUCTION

De nouveaux élixirs	11
----------------------------	----

1

Le contexte d'émergence : une fenêtre historique	19
---	----

Deux décennies agitées, moteurs d'une nouvelle dynamique	19
--	----

Les coopératives d'habitants suisses, un legs à actualiser	31
---	----

<i>Bolo'bolo :</i> les prémisses de Kraftwerk	37
--	----

2

De l'utopie au bâti : euphorie et désillusions	47
---	----

Le manifeste de Kraftwerk 1, une utopie concrète ?	47
---	----

Une conception partagée	62
-------------------------	----

Quand la réalité rattrape le rêve, la <i>dirty utopia</i>	68
---	----

3

Un modèle à l'épreuve du temps	79
---------------------------------------	----

Quinze ans après l'emménagement	79
---------------------------------	----

Kraftwerk 2 et 4 : autres contextes, autres évolutions	115
---	-----

4

Mise en perspective de l'aventure de Kraftwerk	149
---	-----

Learning from Kraftwerk 1	149
---------------------------	-----

La coopérative d'habitants, un puissant outil d'empowerment	157
--	-----

L'habitat coopératif en France	161
--------------------------------	-----

Le modèle de Kraftwerk est-il exportable ?	170
--	-----

CONCLUSION

Une révolution silencieuse...	175
--------------------------------------	-----

Bibliographie	183
----------------------	-----

TION

De nouveaux élixirs

« Voilà déjà longtemps qu'il ne suffit plus de protester contre les projets monstrueux des "autres" ; à nous de développer nos propres visions ! »

C'est ainsi que s'exprimaient trois jeunes activistes zurichois en première page du manifeste qu'ils venaient de signer. Ce manifeste d'Andreas Hofer, Martin Blum et Hans Widmer était une bouteille à la mer, lancée à la fin des années quatre-vingt. À ce moment-là, la contestation étudiante battait son plein à Zurich, le manque de logements y était criant, le chômage ne cessait d'augmenter, et certains quartiers cumulaient prostitution, trafic de drogue et désindustrialisation. L'horizon était sombre et les perspectives réduites...

C'est dans ce contexte qu'est né le manifeste. Ce dernier proposait un mode de vie nouveau basé sur l'autogestion, l'échange de services, l'autonomie alimentaire et la mixité sociale. Un mode de vie qui échapperait au monde capitaliste, qui repenserait le rapport entre travail et habitat, et qui renforcerait le lien social ; une vie à construire et non plus à gagner. Quelques semaines après sa publication, pas moins de trois cents personnes avaient répondu à l'appel : c'était le début de l'aventure de Kraftwerk.

Le processus était en marche. Kraftwerk a adopté le statut de coopérative d'habitants et les futurs résidents commencèrent à définir la vie qu'ils voulaient mener dans le futur bâtiment de Kraftwerk 1. C'est au terme d'interminables négociations avec la municipalité, les financeurs et les propriétaires de terrains que la première unité de vie de Kraftwerk vit le jour sur la Hardturmstrasse en 2001, après quatre ans de discussions et deux ans de chantier.

Forte de cette expérience, la coopérative, qui a su s'imposer dans le paysage zurichois, ne s'est pas arrêtée là. En 2011, un deuxième ensemble fut érigé dans le quartier de Heizenholz, puis, début 2016, un troisième à Zwicky Süd.

Kraftwerk s'inscrit dans la lignée des expériences d'architecture communautaire. Celle qui lie l'utopie des Phalanstères de Fourier aux expériences soviétiques, le mouvement des Castors aux communautés hippies des années soixante-dix. Pour autant, les trois fondateurs n'ont jamais dit clairement s'en être inspirés. Pourquoi cette réticence ? Inconsciemment, certains modèles et écrits utopistes ont une connotation qui n'est pas nécessairement positive (échec ou dérive des modèles, obsolescence de certaines idées...). Il faut peut-être surtout voir dans cette attitude une recherche de neutralité qui permettrait de repartir sur les bases d'un modèle certes pas entièrement nouveau, mais nécessitant d'être abordé sans *a priori*.

